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A Prefeitura de Hortolândia informou nesta sexta-feira (24) que irá inaugu-
ra no próximo dia 9 de março o novo prédio do CREAS (Centro de Referên-
cia Especializado de Assistência Social), que vai funcionar na Vila Real, na 
avenida São Francisco de Assis, nº 426. O objetivo do novo espaço é ofere-
cer atendimento com mais “conforto e comodidade” a usuários.       PÁGINA 05

PESCA E LAZER EM SUMARÉ - Um grupo de empresários e voluntários se uniu 
e vai promover, a partir das 9h deste domingo (26), a soltura de 100kg de peixes no 
Bosque dos Lagos, localizado no Jardim Dall’Orto, em Sumaré, para o lazer das fa-
mílias. O local possui três tanques para pesca, área de brinquedos para crianças e 
churrasqueiras. Organizadores pedem que a população leve filhos e amigos e 1kg de 
alimento não perecível para doação a famílias carentes. Roupas e agasalhos também 
serão arrecadados para as vítimas das chuvas em São Sebastião. A ação é feita por 
voluntários que adotaram e cuidam da área. O bosque fica na Rua Piracanjuba, 2.   n

N.Odessa entrega ETA 2 e nova rede 
e conquista universalização da água

CONVOCADA, SECRETÁRIA E ESPOSA DO 
PREFEITO DIZ QUE BRISCHI ESTÁ NA UTI
Assessoria de Edivaldo Brischi diz que internação foi agendada para exame  PÁGINA 06

DURANTE BRIGA

Homem é morto com golpe de 
faca em adega na região do Matão
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ÃOUm homem de 36 

anos foi morto com gol-
pe de faca após uma dis-
cussão na manhã desta 
sexta-feira (24), no Jar-
dim Paraíso II, região 
do Matão, em Sumaré. 
Em uma ação conjunta, 
a Polícia Civil e a Guarda 
Civil Municipal prende-
ram o acusado momen-
tos depois do crime.Se-
gundo a polícia, os dois 
homens estavam em 
uma adega quando ini-
ciaram uma briga. A ví-
tima foi identificada co-
mo Everton da Silva Ma-
cedo, de 36 anos. PÁGINA 08 Acusado foi preso pela Guarda Civil Municipal
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Hortolândia anuncia novo espaço 
do CREAS para atendimento 

O prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho 
(PSD), e o ministro-che-
fe da Secretaria Rela-
ções Institucionais da 
Presidência da Repú-
blica, Alexandre Padi-
lha, inauguraram nesta 
sexta-feira (24), a ETA 2 
(Estação de Tratamen-
to de Água) Santo Ânge-
lo e a nova rede de dis-

tribuição de água trata-
da da região conhecida 
como “Pós-Anhangue-
ra”, levando Nova Odes-
sa a conquistar a uni-
versalização dos servi-
ços de água. O vice-pre-
feito Mineirinho sofreu 
mal súbito no local  e foi 
atendido pelo ministro, 
que é médico. Ele passa 
bem.                       PÁGINA 03

Autoridades da região durante a inauguração da estação de tratamento de água
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Vereadores 
apresentam 
demandas 

e pedem 
investimentos

PÁGINA 03

REPRESA

Ministro 
sinaliza ajuda 

federal para 
construção da 

Recanto 4
PÁGINA 07

Nova estação de tratamento aumenta em 19% capacidade produtiva; 100% dos moradores têm água encanada

EM MONTE MOR
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O valor da bolsa auxílio desemprego do Programa Especial de Auxílio ao 
Desempregado, conhecido como Frente de Trabalho, subirá de R$ 500 para 
R$ 700 em Monte Mor. O reajuste, que totaliza 40%, foi garantido após apro-
vação do PL (Projeto de Lei) 17/2023, de autoria da Prefeitura. O PL foi apro-
vado pela Câmara, com o voto favorável de todos os vereadores.       PÁGINA 06

Câmara aprova aumento de 40% 
no valor da ‘bolsa desemprego’
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Clima Região

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde e à noite.

TEMPERATURA

Mínima 21o    l    Máxima 32o

Baleias, dinos-
sauros, arraias-
-jamanta, leões, 

elefantes e capivaras. 
As pessoas, as crianças 
inclusive, sabem bas-
tante sobre a biodiver-
sidade. Mas sabem sobre a bio-
diversidade que elas veem, na 
natureza ou em documentá-
rios, livros etc. Quanto isso re-
presenta em relação à diversi-
dade total? Os vertebrados re-
presentam 3,2% da biodiversi-
dade já descrita. As plantas re-
presentam 16,3%. Onde estão 
os outros 80,5%? Sim, a maior 
parte da diversidade é de or-
ganismos pequeninos.

Uma vez que são pequenos 
e mais difíceis de encontrar e 
estudar, há ainda muito mais 
espécies não conhecidas de or-
ganismos pequenos do que de 
grandes! Os insetos são mais 
da metade da biodiversidade 
já descrita. Mas se conseguís-
semos descrever toda a diver-
sidade de insetos (talvez cinco 
ou dez milhões de espécies), 
provavelmente corresponde-
riam a uma porcentagem ain-
da maior. Cigarrinhas, mos-
quinhas, besouros, mariposas, 
libélulas, louva-a-deus, barati-
nhas, gafanhotos, grilos, pul-
gas, mosquitinhos, bigatos, 
mindinhos, efêmeras, colêm-
bolos, paquinhas, maria-fedi-
da— a lista é enorme. Não há 
sequer nomes populares para 
a maioria dos grupos. E cada 
nome desses, de fato, se aplica 
não a uma espécie, mas a um 
grupo de espécies.

No mundo, há 350.000 es-
pécies conhecidas de besou-
ros, 180.000 espécies de mos-
quinhas, 120.000 espécies de 
vespas e abelhas, 175.000 es-
pécies de mariposas e borbo-
letas, 90.000 espécies de per-
cevejos e cigarras etc. Estamos 
mais acostumados com as es-
pécies chamadas de “sinantró-
picas”, ou seja, associadas à es-
pécie humana e aos ambientes 
urbanizados (barata domésti-
ca, abelha europeia, mosca do-
méstica, pernilongos etc.).

Quase todos os insetos são 
completamente inofensivos 
para nós, isto é, não trazem 
qualquer tipo de problema pa-
ra a espécie humana. Ao con-
trário, muitos dos insetos são 

responsáveis por ativi-
dades que nos benefi-
ciam. Muitas espécies 
de mosquitinhos da fa-
mília Ceratopogonidae 
são responsáveis pela 
polinização… do ca-

cau! Obrigado, ceratopogoní-
deos! Especialmente as mos-
quinhas da família Syrphidae, 
mas também mosquinhas da 
famíia Tachinidae, são respon-
sáveis por quase 30% de toda 
a polinização no mundo. Sim, 
as abelhas e borboletas tam-
bém polinizam nossos jardins 
e nossos pomares. Quando es-
sas espécies começam a faltar, 
pelo uso irracional de agrotó-
xicos, além de poluição nos 
rios, começa a não haver po-
linização em lavouras.

Não vemos a maior parte dos 
insetos porque eles são peque-
nos e são mais abundantes em 
ambientes naturais — flores-
tas, cerrados, manguezais, caa-
tingas, Pantanal, Pampas, an-
tes que eles sejam impactados 
pela ação humana —, onde cos-
tumamos ir muito raramente. 
Quando adultos não especia-
listas e crianças vão a ambien-
tes com mais vegetação acom-
panhados de entomólogos pro-
fissionais (cientistas que es-
tudam diversidade de inse-
tos), começam a se dar conta 
da enorme quantidade de in-
setos que estão ali e da enorme 
diversidade de formas, cores e 
biologias desses insetos. Ain-
da melhor quando é possível 
olhar insetos ao microscópio, 
quase sempre se apaixonam! 
São realmente lindos.

Há a questão do número de 
espécies de insetos, mas tam-
bém há a questão da diversi-
dade de biologias dos insetos. 
Há insetos predadores de ou-
tros insetos; há insetos parasi-
toides de outros insetos; há in-
setos cujas larvas comem co-
gumelos; outros que polinizam 
flores; outros que fazem cami-
nhos dentro de folhas, comen-
do células vegetais; outros inse-
tos vivem em riachos e comem 
matéria vegetal em decompo-
sição e outros ainda vivem em 
água acumulada em ocos de 
árvore ou em bromélias; há in-
setos que comem cadáveres de 
vertebrados se decompondo e 
mesmo fezes de animais; há in-

setos cujos adultos praticamen-
te não se alimentam e apenas 
se reproduzem, as fêmeas colo-
cando ovos, resultando em no-
vas larvas ou ninfas; há mos-
quinhas cujas larvas se alimen-
tam de tecido de outros inse-
tos capturados por aranhas; há 
mosquitinhos que se alimen-
tam do sangue de mariposas. 
A quantidade de biologias di-
ferentes entre os insetos é mui-
to impressionante.

Assim, quando passa o cor-
rentão em uma área de flores-
ta ou quando ela é queimada, 
quantas espécies de insetos 
são afetadas? Essa é uma per-
gunta ainda sem resposta cla-
ra. Há um projeto em anda-
mento que deve responder a 
essa pergunta nos próximos 
anos. Por enquanto, estima-se 
que 100.000 espécies diferen-
tes de insetos em uma locali-
dade qualquer na Amazônia 
podem ser afetadas quando 
uma área de floresta é remo-
vida. Esse é um número im-
pressionante, para uma des-
truição que leva algumas ho-
ras. A perda dos ambientes na-
turais traz um impacto eco-
nômico de diferentes pontos 
de vista — incluindo fárma-
cos, perda de água, destrui-
ção do solo, disseminação de 
transmissores de doenças etc. 
Além das questões ética e es-
tética que devemos conside-
rar com intensidade.

Os insetos surgiram há cerca 
de 450 milhões de anos, no Or-
doviciano, provavelmente logo 
depois que as plantas começa-
ram a ocupar os ambientes ter-
restres. Os fósseis de insetos 
mais antigos conhecidos são 
do Devoniano, com 400 mi-
lhões de anos, já com algumas 
especializações. De lá para cá, 
o planeta mudou muito. Con-
tinentes se juntaram e se se-
pararam, formando e fechan-
do novos oceanos. As plantas 
— no começo, apenas peque-
nas, parecidas com os musgos 
atuais — gradualmente cres-
ceram. Surgiram as samam-
baias, que chegaram a ser tão 
altas que formaram florestas, 
que até então não existiam. A 
quantidade de florestas foi tão 
grande que capturou grandes 
quantidades de gás carbônico 
da atmosfera, gerando o inver-

so do efeito estufa, resultando 
em uma glaciação gigantes-
ca no planeta no Carbonífero. 
Com muito oxigênio, alguns 
insetos (que não têm diafrag-
ma para respirar, como nós) 
puderam crescer muito e che-
gar a quase 80 centímetros. 
Surgiram as cicas e as conífe-
ras. Cadeias montanhosas se 
formaram.

Continentes grandes forma-
ram áreas desérticas. Mais “re-
centemente”, há menos de 250 
milhões de anos, no Jurássico, 
surgiram as plantas com flor, 
no começo também pequenas. 
Ao longo do Cretáceo, espécies 
desse novo grupo de plantas 
foram ficando cada vez maio-
res, começando a formar flo-
restas de angiospermas. Mui-
tas dessas florestas sobrevive-
ram ao impacto do meteoro, 
há 66 milhões de anos, substi-
tuindo amplamente as flores-
tas de pinheiros. Ao mesmo 
tempo que um subgrupo de 
dinossauros com penas con-
seguiu sobreviver e se diversi-
ficou como as aves atuais, nos 
últimos 60 milhões de anos se 
formaram florestas tropicais, 
com copas fechadas, forman-
do cadeias ecológicas altamen-
te complexas.

Nesse tempo, de quase meio 
bilhão de anos, as espécies de 
insetos foram se dividindo em 
novas espécies e se modifican-
do em direções diferentes. Os 
vários grupos atuais de inse-
tos — de colêmbolos e libélu-
las e abelhas e mosquinhas — 
foram aparecendo e se diversi-
ficando nesse tempo. Mas… os 
insetos são pequenos e pouco 
conhecidos. Mesmo em am-
bientes bastante impactados, 
como praças, terrenos bal-
dios ou parques em cidades, 
há uma enorme quantidade 
de espécies de diferentes gru-
pos, tamanhos e formas. Al-
guém com os olhos bem trei-
nados pode ensinar você a ver 
os insetos. E também ainda os 
grupos raros e especiais (como 
as figurinhas raras de álbuns), 
em ambientes naturais. Se pu-
der, visite florestas e cerrados, 
caatingas e mangues, procu-
rando as espécies mais dife-
rentes e raras. Cuide das reser-
vas biológicas, proteja os par-
ques nacionais.

O lugar dos insetos na biodiversidade
Dalton de Souza Amorim é entomólogo e professor titular da Faculdade de Filosofia, Ciências e Letras de Ribeirão Preto (FFCLRP) da USP/Jornal da USP

Protagonista de 
um dos grandes 
debates que cir-

cundam o âmbito po-
lítico social mundial, 
o consumo recreativo 
da cannabis é defendi-
do e rechaçado por par-
tes quase iguais em diferentes 
países. Sendo uma planta com 
compostos que atingem o sis-
tema nervoso central, é neces-
sário considerar que outros as-
pectos do cérebro humano a 
cannabis pode afetar.

De acordo com o PhD em neu-
rociências, biólogo e antropólo-
go, Dr. Fabiano de Abreu Agre-
la, a Cannabis Sativa apresenta 
mais de 400 substâncias, das 
quais, algumas podem ser uti-
lizadas para fins medicinais e 
outras têm efeitos psicoativos.

O especialista expli-
ca que, quando absor-
vido na corrente san-
guínea, as concentra-
ções de THC diminuem 
rapidamente devido ao 
metabolismo do fígado. 
A substância permanece 

em maior parte no tecido adipo-
so obtendo seu pico de concen-
tração em 4-5 dias e após isso, 
é liberada lentamente atingin-
do as demais áreas do cérebro 
“No cérebro, é distribuída de di-
versas maneiras, atingindo al-
tos níveis de concentração nas 
áreas neocortical, límbica, sen-
sorial e motora”, detalha.

Nesse contexto, o estudo do 
neurocientista concluiu que 
muitos pacientes crônicos usuá-
rios da cannabis afirmaram ter 
dificuldade no aprendizado, 

apresentando perda de memó-
ria, dificuldades em permane-
cer concentrados em determina-
da função e alterações nas fun-
ções cognitivas. “Me foi relatado 
inclusive que o comportamento 
de usuários contínuos é de len-
tidão, falta de memória, falta de 
localização espacial, perda de 
motivação, falta de raciocínio 
lógico, comportamento disfun-
cional para a ordem prática da 
vida”, detalha o neurocientista.

Além disso, por meio da neu-
roimagem, verificou-se sérios 
danos nos ventrículos laterais 
e do terceiro ventrículo, desen-
volvendo atrofia cortical. “A ma-
conha é a droga ilícita mais uti-
lizada em todo o mundo, ape-
sar de não ter tanta importân-
cia como outras drogas, cocaí-
na, crack e até o álcool devido 

ao fato de que seus efeitos são 
mais sutis que as demais. Com 
o tempo de uso, a região frontal 
do cérebro relacionada à inteli-
gência, encontra-se prejudica-
da, com atrofia e os neurônios 
se moldam nesta condição re-
sultando em uma inteligência 
pobre o que pode trazer proble-
mas para a vida diante de situa-
ções que exijam raciocínio lógi-
co e tomada de decisões”, expli-
ca. Além disso, o uso da maco-
nha pode causar transtornos de 
ordem mental e psiquiátrica, a 
depender da propensão genéti-
ca, desencadeando esquizofre-
nia e outros distúrbios psicóti-
cos e transtornos afetivos. Esses 
distúrbios surgem como conse-
quência da disfunção na região 
límbica do cérebro e diminuição 
da região da inteligência.

O uso da cannabis pode influenciar na 
capacidade de inteligência dos seres humanos
Fabiano de Abreu Agrela Rodrigues é um Pós-doutor e PhD em neurociências eleito membro da Sigma Xi, The Scientific Research Society, Mestre em Psicologia, Licenciado em 

Biologia e História; também Tecnólogo em Antropologia com várias formações nacionais e internacionais em Neurociências e Neuropsicologia



O Comdema (Conse-
lho Municipal de Defe-
sa, Proteção e Preserva-
ção do Meio Ambiente) 
de Sumaré realiza neste 
sábado (25) a VIII Confe-
rência Municipal de De-
fesa, Proteção e Preser-
vação do Meio Ambiente, 
a partir das 8h30, no CC-
TI (Centro de Convivên-
cia da Terceira Idade), na 
Avenida Brasil, 1.111, em 
Nova Veneza. A partici-
pação é livre e gratuita.

Durante o evento, se-
rão discutidos temas re-
lacionados à preservação 
ambiental no município, 
bem como seu planeja-
mento e desenvolvimen-
to. A conferência contará 
também com uma pales-
tra sobre “Crise Hídrica”.

“É nosso dever, en-
quanto poder público e 
enquanto cidadãos de 

Sumaré realiza Conferência Municipal 
do Meio Ambiente na manhã de hoje

Evento contará com palestra sobre “Crise Hídrica”

NOVA VENEZA

ESPAÇO ESPÍRITA

Vida em outros 
planetas

No célebre “Pinga Fogo” da extinta TV Tupi, 
em 1971, Chico Xavier foi questionado sobre a 
existência de vida em outros planetas. Chico 
respondeu afirmativamente, citando a famo-
sa frase de Jesus “no reino de meu Pai existem 
muitas moradas”. 

De 1971 aos nossos dias muitas coisas muda-
ram, especialmente sobre o título de nosso tex-
to, confirmando a assertiva de Chico. 

Aparições de discos voadores, contatos com 
seres extraterrenos, viagens astrais, livros es-
píritas sobre o tema, canalizações mediúni-
cas e outros temas correlatos só fazem confir-
mar que existe vida em outros planetas. Essas 
naves e seres mencionados mostram, pela sua 
evolução científica e mental, que eles não são 
naturais de nosso planeta, e sim de outros or-
bes mais evoluídos.

Os comentários das redes sociais de cunho 
espírita estão carregados de informações so-
bre a elevação mental de nosso planeta, pas-
sando de mundo em expiação para mundo de 
regeneração. Por outro lado, os blogs esotéri-
cos informam que nosso planeta está cercado 
de naves de extraterrestres, que estão prontas 
para se comunicar diretamente com a huma-
nidade nesta fase de transição, trazendo segu-
rança e melhoramentos indispensáveis ao no-
vo grau evolutivo de nosso planeta.

Segundo se depreende, são seres do bem, in-
cumbidos de dar importante suporte à nossa hu-
manidade. Humanidade que passará por uma 
severa depuração de almas. As almas que pos-
suem um grau inferior de espiritualidade de-
verão ser transferidas para planetas inferiores. 

A.M.
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Vereadores de Sumaré pedem 
investimentos durante visita 
do ministro Alexandre Padilha
Titular das Relações Institucionais esteve em Nova Odessa e recebeu demandas do 
presidente da Câmara, Hélio Silva, e dos vereadores Willian Souza e Ulisses Gomes

Vereadores de Sumaré 
aproveitaram a vinda do 
ministro-chefe da Secre-
taria de Relações Institu-
cionais da Presidência da 
República, Alexandre Pa-
dilha, à região para solici-
tar investimentos do go-
verno federal no muni-
cípio. Padilha esteve em 
Nova Odessa na manhã 
desta sexta-feira (24) para 
inauguração de uma ETA 
(Estação de Tratamento 
de Água) e de uma rede de 
distribuição de água tra-
tada. Na ocasião, o presi-
dente da Câmara Muni-
cipal de Sumaré, verea-
dor Hélio Silva (Cidada-
nia), e os vereadores Wil-
lian Souza (PT) e Ulisses 
Gomes (PT) entregaram 
documentos ao ministro.

Hélio Silva cobrou 
apoio na construção de 
uma rede de drenagem 
ao longo dos sete quilô-
metros de extensão do 
Córrego Tijuco Preto, 
que conecta as regiões 
da Área Cura e do Ma-
tão. O parlamentar dis-
se que os alagamentos na 

região que margeia o cór-
rego justificam a urgên-
cia da obra.

“Em função das gran-
des dificuldades orça-
mentárias, até a presente 
data não foi possível con-
centrar esforços na cons-

dente Lula”, destacou Pa-
dilha em vídeo postado 
pelo vereador nas redes 
sociais. O ministro disse 
ainda que, por determi-
nação do presidente da 
República, todas as obras 
do “Minha Casa, Minha 
Vida” que estavam para-
lisadas serão retomadas.

Na sessão ordinária 
desta quinta-feira, na Câ-
mara de Sumaré, Willian 
Souza apresentou moção 
de congratulação ao go-
verno federal pela reto-
mada do programa habi-
tacional. “Marca dos go-
vernos petistas, o progra-
ma beneficiou mais de 5 
milhões de famílias de 
diferentes faixas de ren-
da em todo o Brasil, tor-
nando-se a principal fer-
ramenta de combate ao 
déficit habitacional que 
castiga principalmente os 
centros urbanos”, apon-
tou no documento. Em 
Sumaré, o programa ga-
rantiu moradia para mais 
de 12 mil famílias, com 
destaque para a constru-
ção de grandes conjuntos 
habitacionais nas regiões 
do Matão, Nova Veneza e 
Área Cura. 

ESPORTE
Já o vereador Ulisses 

Gomes pediu ao minis-
tro a intermediação com 
o Ministério dos Espor-
tes para investimento de 
R$ 450 mil na constru-
ção de um vestiário e do 
alambrado do campo de 
futebol do Assentamento 
1. O parlamentar de Su-
maré diz que essa é uma 
demanda que existe há 
38 anos na cidade.

“Nosso pedido se faz 
necessário para atender 
não somente as famílias, 
atletas e esportistas que 
ali residem, mas também 
os atletas de outros times 
do município e das equi-
pes das cidades vizinhas 
que fazem uso do espa-
ço”, justificou Ulisses.

Vereadores e deputado estadual Dirceu Dalben encontraram ministro
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trução de um sistema de 
rede de drenagem, com 
a instalação de aduelas, 
execução de drenos e 
contenções, instrumen-
tos fundamentais pa-
ra aumentar a capacida-
de de captação de águas 
pluviais de modo segu-
ro e sustentável”, expli-
ca Hélio.

A obra de drenagem, 
segundo o presidente, vai 
viabilizar o crescimen-
to urbano de Sumaré, a 
instalação de parques li-
neares, ciclovias, equipa-

mentos de lazer e educa-
ção ambiental que a cida-
de tanto espera e que es-
tão previstos em planos 
diretores.

MINHA CASA, MINHA VIDA
O líder de governo do 

prefeito Luiz Dalben, ve-
reador Willian Souza, 
aproveitou o encontro 
com o ministro para soli-
citar a vinda do programa 
“Minha Casa, Minha Vi-
da” para Sumaré. O pro-
grama de habitação fede-
ral criado em março de 

2009, durante o segun-
do mandato do presiden-
te Lula, garante subsídio 
para a aquisição de imó-
vel próprio para famílias 
com renda até R$ 2,6 mil 
e facilita as condições de 
acesso para famílias com 
renda até de R$ 8 mil.

“O Willian, que é um 
grande defensor de Su-
maré na questão da mo-
radia, da saúde, da edu-
cação e da cultura, vai es-
tar junto conosco na re-
tomada do ‘Minha Casa, 
Minha Vida’ pelo presi-

bem, garantir proteção 
ambiental para que pos-
samos viver em harmo-
nia com o meio ambien-
te. Temos de chamar a 
atenção da sociedade pa-
ra este assunto e tam-
bém conscientizar sobre 
a necessidade de cuidar 

desse bem natural”, dis-
se o prefeito Luiz Dalben 
(Cidadania).

Criado para garantir 
a preservação ambien-
tal local, o Comdema po-
de ser consultado, fazer 
propostas e normas que 
envolvam o meio am-

biente. O conselho tem 
ainda autonomia para 
fiscalizar, acompanhar 
e avaliar as atividades, 
ações, programas, pla-
nos, projetos e serviços 
que, direta ou indireta-
mente, estejam relacio-
nadas ao tema.



ENTREGA

SÁBADO,
25 DE FEVEREIRO DE 2023 CIDADEStribunaliberal.com.br jornaltribunaliberaldesumare04 Tribuna Liberal

ETA 2 e rede do Pós-Anhanguera são 
inauguradas e Nova Odessa tem água 
encanada para 100% dos moradores

O vice-prefeito de No-
va Odessa, Alessandro 
Miranda, o Mineirinho 
(PSD), teve um mal súbi-
to na manhã desta sex-
ta-feira (24), em meio a 
inauguração da segun-
da ETA (Estação de Tra-

tamento de Água) da ci-
dade, a ETA 2 Santo Ân-
gelo, construída na ba-
cia da Represa do Salto 
Grande. Mineirinho foi 
rapidamente socorrido 
pelo ministro chefe da 
Secretaria de Relações 

Institucionais da Pre-
sidência da República, 
Alexandre Padilha, que 
é médico e foi o convi-
dado especial do evento.

Minutos após o ocor-
rido, o vice-prefeito no-
vaodessense voltou à ce-

rimônia ao lado do pre-
feito Cláudio José Schoo-
der, o Leitinho (PSD), e 
disse que já estava bem 
novamente.

“Estou bem. Fiz uma 
pequena cirurgia ontem 
à noite e tomei anestesia 

local, que deve ter ‘com-
binado’ com a medica-
ção que estou toman-
do e baixou minha pres-
são hoje cedo. Isso nun-
ca tinha acontecido co-
migo antes, mas logo 
eu me restabeleci e vol-

tei pra cerimônia. Agra-
deço o ministro Padi-
lha, que é médico, pela 
atenção que ele me deu 
ali no momento. Mas fi-
quei bem rapidinho”, co-
mentou o vice-prefeito. 

| Paulo Medina

Atendido por ministro após mal súbito, vice-prefeito passa bem

Vice-prefeito Mineirinho foi atendido por Padilha

Nova estação de tratamento proporciona volume de água tratada de 3,6 milhões de litros por dia e 
aumenta em 19% capacidade produtiva municipal; obras resultaram na universalização do serviço

Inauguração das obras de saneamento em Nova Odessa atraiu atenção da região 

O prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho 
(PSD), e o ministro-che-
fe da Secretaria Rela-
ções Institucionais da 
Presidência da Repúbli-
ca, Alexandre Padilha, 
inauguraram nesta sex-
ta-feira (24), a ETA 2 (Es-
tação de Tratamento de 
Água) Santo Ângelo e a 
nova rede de distribuição 
de água tratada da região 
conhecida como “Pós-
-Anhanguera”, levando 
Nova Odessa a conquis-
tar a universalização dos 
serviços de água.

A ETA 2 Santo Ângelo é 
a segunda estação de tra-
tamento do município e 
opera após 52 anos da con-
clusão da ETA 1, que fun-
ciona no Jardim Bela Vis-
ta, na sede da Coden Am-
biental, empresa respon-
sável pelo saneamento bá-
sico local. A ETA 2 viabili-
za um volume de água tra-
tada de 3,6 milhões de li-
tros por dia e aumenta em 
19% a capacidade produti-
va da cidade.

A nova rede de distri-
buição de água tratada 
do “Pós-Anhanguera” 
elevou de 98% para 100% 
o índice de atendimento 
aos imóveis com água en-
canada. O “Pós-Anhan-
guera” era a única região 
da cidade sem água enca-
nada. Com a obra, o siste-

ma de abastecimento au-
menta a capacidade to-
tal de armazenamento de 
água tratada do municí-
pio dos atuais 12.050 me-
tros cúbicos para 12.750 
metros cúbicos.

“Estamos fazendo his-
tória em nosso município 
com mais essa estação de 
tratamento de água. Em 
Nova Odessa, 98% da po-
pulação já tinha água en-
canada na torneira, aqui 
nós temos três bairros: 
o Las Palmas, Acapulco 
e Represa Recreio, e fal-
tava 2% para levar água 
para a casa das pessoas. 
Fizemos toda rede de 
água e daqui um, dois 
meses, vamos entregar 
e Nova Odessa terá 100% 
de água nas torneiras. É 
muito difícil uma pes-
soa chegar em casa e não 
ter água para lavar lou-
ça, tomar banho, e ago-
ra vai ter. O investimen-
to na ETA 2 é de R$ 5 mi-
lhões e na galeria e tubu-
lação de água, de R$ 3,5 
milhões”, disse Leitinho. 

A entrega das obras foi 
feita pelo prefeito e pe-
lo presidente da Coden, 
Elsio Boccaletto, em ce-
rimônia que contou com 
autoridades regionais, 
convidados e moradores 
da região beneficiada. O 
investimento total foi de 
R$ 8,5 milhões, em parte 
financiados pela Coden 
junto à Caixa Econômi-
ca Federal.

Paulo Medina | NOVA ODESSA
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

Durante a inau-
guração da ETA 2 
Santo Ângelo e da 
rede de água para 
o “Pós-Anhangue-
ra”, o prefeito Cláu-
dio José Schooder, 
o Leitinho (PSD), 
chamou o ex-prefei-
to Manoel Samar-
tin de “pai”. “Quero 
chamar aqui o meu 
pai”, disse Leitinho.

Samartin foi pre-
feito de Nova Odes-
sa por quatro man-
datos e foi citado 
por Leitinho como 
o mandatário que 
realizou relevantes 
obras de saneamen-
to para a história do 
município. 

| Paulo Medina

Leitinho 
chama 
Samartin 
de ‘pai’
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“Prefeito Leitinho, é 
muito importante essa va-
lorização da empresa pú-
blica, que é a Coden. Essa 
é uma demonstração que 
a Coden e as empresas pú-
blicas têm capacidade de 
executar obras e cuidar do 
saneamento, de garantir 
aquilo que é um direito de 

todos, que é a água, garan-
tir o tratamento de esgoto, 
cuidar do nosso meio am-
biente e valorizar seus tra-
balhadores. Nova Odes-
sa tem a melhor água do 
Brasil, comprovada pela 
Unicamp, então a Coden 
tem uma grande impor-
tância para a cidade”, dis-

cursou o ministro.
A ETA 2 beneficiará mo-

radores de 18 bairros e a 
nova rede atenderá três 
bairros no “Pós-Anhan-
guera”. “Foram 30 anos de 
luta dos moradores, que 
dependiam de poços arte-
sianos”, lembrou Leitinho.

“Trazer um ministro 

para a inauguração de 
uma obra em Nova Odes-
sa não é corriqueiro, de-
monstra o apoio que a ges-
tão do prefeito Leitinho es-
tá recebendo das autorida-
des mais altas da repúbli-
ca. É um momento histó-
rico”, completou o presi-
dente da Coden.

BAIRROS ATENDIDOS PELA ETA 2

n  Serão atendidos diretamente: Chácaras Recreio Represa, Las Palmas e 
Acapulco. Gradativamente, serão realizadas manobras na rede para aten-
der os bairros Jardim São Francisco, Jardins da Cidade, Vista Jardim, Parque 
Fortaleza 1 e 2, Vila América, Industrial Experts, Terra Nova, Santa Luiza 1 e 
2, Nossa Senhora de Fátima, Triunfo, Fadel, Flórida e Vila Azenha.



Hortolândia promove 
neste sábado (25) o se-
gundo “Dia D” da cam-
panha de prevenção ao 
Coronavírus na cidade. 
Desta vez, a vacinação 
será das 8h às 15h30, na 
UBS (Unidade Básica de 
Saúde) do Jardim No-
vo Ângulo, localizada 
na rua Edézio Vieira de 
Moraes, 146. O primei-
ro “Dia D” foi realizado 
em 11 de fevereiro, quan-
do foram aplicadas 663 
doses de vacina contra 
a Covid-19.

Segundo a Secretaria 
de Saúde, a campanha 
busca atender todos os 

públicos, de bebês (a par-
tir dos 6 meses) a idosos 
(até 69 anos), aplicando 
doses iniciais ou de refor-
ço (D 2 a D4) dos imuni-
zantes específicos para 
cada faixa etária. Neste 
momento, a quinta dose 
(D5) da Pfizer, AstraZene-
ca, Cononavac ou Jans-
sen é voltada exclusiva-
mente para quem tem 70 
anos ou mais, profissio-
nais da saúde e imunos-
suprimidos.

O objetivo da campa-
nha é ampliar a cobertu-
ra vacinal contra a doen-
ça em Hortolândia, flexi-
bilizando o horário pa-
ra atender quem ainda 
não procurou as unida-
des de saúde durante a 

semana. Dados levanta-
dos pelo PMI (Programa 
Municipal de Imuniza-
ção) mostram que, até o 
momento, há 57 crianças 
de 6 meses a 2 anos fal-
tosas para a 2ª dose da 
Pfizer baby e 1.277 crian-
ças de 5 a 11 anos faltosas 
para a 2ª dose Pfizer pe-
diátrica.

Assim como na vez an-
terior, não é necessário 
fazer agendamento pré-
vio. No dia da campa-
nha, basta ir até a uni-
dade de saúde e apresen-
tar a carteirinha de va-
cinação, junto com um 
documento com foto. A 
carteirinha é importan-
te para informar qual a 
última dose aplicada e 

quando isso aconteceu. 
As equipes estão prepa-
radas para aplicar tanto 
a D1, dose inicial, quan-
to as doses sequenciais e 
de reforço.

“Esperamos que as fa-
mílias vejam que os be-
nefícios da vacinação su-
peram os riscos de não 
tomar a vacina, adquirir 
Covid e evoluir para for-
ma grave ou ter seque-
las a longo prazo. A do-
se de reforço da vacina 
aumenta a imunidade já 
diminuída das doses re-
cebidas anteriormente”, 
explica a enfermeira Ana 
Paula Fernandes, coor-
denadora do programa 
de imunização da Secre-
taria de Saúde.

Hortolândia promove novo ‘Dia D’ 
de vacinação contra a Covid-19 
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Homem é 
assassinado com 
golpe de faca na 
região do MatãoCIDADES

Moradores de Horto-
lândia podem continuar 
a realizar doações para 
contribuir com a popu-
lação do Litoral Norte 
do Estado de São Paulo, 
onde ocorreram diversos 
deslizamentos, mortes 
e desalojamentos cau-
sados pelo grande volu-

me de chuvas que atin-
giram aquela região nos 
últimos dias. Os donati-
vos podem ser entregues 
até às 10h deste sábado 
(25/), no prédio da Guar-
da Municipal, localizado 
na rua Odenir Padovani, 
260, no bairro Residen-
cial Maria de Lourdes.

De acordo com a Secre-
taria de Segurança, fo-
ram registradas três to-

neladas de produtos na 
primeira remessa de arre-
cadação. Os materiais já 
chegaram ao destino fi-
nal. A expectativa é que, 
até este sábado, sejam ar-
recadadas mais duas to-
neladas. “O que for arre-
cadado será enviado para 
quem mais precisa ainda 
neste sábado. Podem ser 
entregues alimentos não 
perecíveis, roupas, galões 

e garrafas d’água”, disse 
a Prefeitura.

A Administração Muni-
cipal também cedeu equi-
pamentos e providenciou 
transporte para a equipe 
do Corpo de Bombeiros de 
Hortolândia que, no iní-
cio desta semana, foi até 
o local para contribuir nas 
buscas, resgate e no apoio 
à população das cidades 
que necessitam de ajuda.

Continua arrecadação para vítimas 
das chuvas no Litoral Norte de SP

Doações podem ser feitas na sede 
da Guarda Municipal de Hortolândia 
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Hortolândia anuncia novo espaço do 
CREAS para aprimorar atendimento 
Unidade vai funcionar na Vila Real com equipe especializada; nova estrutura totalizará 33 profissionais, 
entre funcionários de apoio, assistentes sociais e psicólogo; inauguração acontecerá no dia 9 de março

A Prefeitura de Hor-
tolândia informou nes-
ta sexta-feira (24) que 
irá inaugurar no próxi-
mo dia 9 de março o novo 
prédio do CREAS (Cen-
tro de Referência Espe-
cializado de Assistência 
Social), que vai funcio-
nar na Vila Real, na ave-
nida São Francisco de 
Assis, nº 426. O objetivo 
do novo espaço, segun-
do o Executivo, é oferecer 
atendimento com mais 
“conforto e comodidade” 
a usuários. 

O Centro de Referência 
Especializado é uma uni-
dade de proteção social 
específica para o atendi-
mento de pessoas e famí-
lias em situação de amea-
ça ou que tiveram seus 
direitos violados, por si-
tuação de violência físi-
ca, psicológica ou sexual, 
para o cumprimento de 
medidas socioeducativas 
em meio aberto e para o 

Cerca de 180 famílias em vulnerabilidade social recebem atendimento do CREAS
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cial. Cerca de 160 famí-
lias passam por atendi-
mentos de MSE (Medidas 
Socioeducativas) e PETI 
(Programa de Enfrenta-
mento ao Trabalho In-
fantil). Já no Serviço do 
Centro Especializado pa-
ra a população em situa-
ção de rua, são realizados 
cerca de 250 abordagens 
e atendimentos mensais.

Os serviços que são 
feitos atualmente no 
CREAS serão transferi-
dos para o novo espaço, 
com exceção do Serviço 
do Centro Especializado 
para a população em si-
tuação de rua.

A nova estrutura do 
CREAS contará com 33 
profissionais, entre pes-
soal de apoio, assistentes 
sociais e psicólogos.

atendimento de situações 
de abandono. 

Segundo a Secretaria 

de Inclusão e Desenvol-
vimento Social, os servi-
ços do CREAS, que atual-

mente funciona na rua 
Francisco Castilho, 298, 
no Remanso Campinei-

ro, atendem cerca de 180 
famílias em situação 
de vulnerabilidade so-

Objetivo do novo 
espaço é oferecer 
atendimento com 
mais ‘conforto e 

comodidade’
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Desta vez, vacinação 
ocorre na UBS Jardim 
Novo Ângulo, das 8h 
às 15h30



MONTE MOR

Assessoria de Edivaldo Brischi (PTB) falou que mandatário está internado de maneira agendada para fazer 
exames de rotina, mas não revelou nome da unidade de saúde onde ele está; prefeito despacha de hospital

Convocada pelos ve-
readores de Monte Mor a 
prestar esclarecimentos, 
a secretária de Desenvol-
vimento Econômico e So-
cial e primeira-dama do 
município, Elaine Brischi, 
afirmou na quinta-feira 
(23), durante a sessão, que 
o marido, o prefeito Edi-
valdo Brischi (PTB), está 
na UTI (Unidade de Te-
rapia Intensiva). A Pre-
feitura, porém, não dis-
se em qual hospital o pre-
feito está e também não 
informou se ele perma-
necia na UTI nesta sexta-
-feira (24). O Executivo só 
disse que Brischi foi inter-
nado para exames de roti-
na, que era procedimento 
agendado e que ele despa-
cha da unidade de saúde.

“Eu passei a noite em 
claro, o meu marido es-
tá na UTI, eu fiquei com 
ele lá, ele ainda está lá (...) 
eu vim aqui (porque) res-
peito a Casa, respeito o 
povo, respeito o Executi-
vo, respeito nossos mu-

nícipes”, declarou Elai-
ne. “Se não fosse tão sé-
rio esse assunto sobre en-
chentes eu jamais estaria 
aqui”, disse a secretária.

Questionada, a Prefei-
tura de Monte Mor infor-
mou, por meio de nota 
oficial, que o prefeito es-
tá internado para realizar 
exames médicos de roti-
na. Apesar de questiona-
da, a assessoria do prefei-
to não informou o nome 
do hospital onde ele está 
e deixou de dizer se ele 
ainda permanece na UTI. 

“A Prefeitura de Mon-
te Mor, por meio desta, 
informa que o prefeito 
de Monte Mor, Edivaldo 
Brischi, com o objetivo 
de realizar exames mé-
dicos de rotina, precisou 
ser internado em hospital 
especializado. Informa 
também que o prefeito, 
por ser uma internação 
agendada e para a rea-
lização de exames, sem 
complicações de saúde, 
continua despachando 
normalmente do hospi-
tal onde está”, disse, sem 
fornecer detalhes.

KITS DE LIMPEZA
Elaine Brischi foi con-

vocada a prestar esclare-
cimentos ao Poder Legis-
lativo sobre possível falta 
de kits de limpeza a mo-
radores vítimas das en-
chentes. Isso porque, se-
gundo requerimento da 
Câmara, famílias que ti-
veram casas atingidas 
pelos alagamentos relata-
ram que “não consegui-
ram retirar seus kits de 
limpeza, colchões e etc.”.

Durante a sessão, em 
tom de irritação, Elaine 
se indignou com supos-
tas ofensas ao prefeito, 
falou em “falta de edu-
cação e moral” e disse 
que “não xinga vereador”. 
Parlamentares, por sua 
vez, disseram que Elaine 
responde “nebulosamen-
te” a questionamentos.

Com relação a ques-
tionamentos sobre o 
auxílio vulnerabilida-
de concedido a morado-
res, ela disse que “nun-
ca deixou de existir” e 
mencionou que técnicos 
atendem diretamente a 
população vulnerável. Prefeito Edivaldo Brischi está internado para a realização de exames, diz assessoria

Convocada, secretária e esposa do 
prefeito diz que Brischi está na UTI

O valor da bolsa auxí-
lio desemprego do Pro-
grama Especial de Au-
xílio ao Desempregado, 
conhecido como Fren-
te de Trabalho, subirá 
de R$ 500 para R$ 700 
em Monte Mor. O rea-
juste, que totaliza 40%, 
foi garantido após apro-
vação do PL (Projeto de 
Lei) 17/2023, de autoria 

da Prefeitura. O PL foi 
aprovado pela Câmara, 
com o voto favorável de 
todos os vereadores, du-
rante a durante sessão 
ordinária da Casa, reali-
zada na noite de quinta-
-feira (23).

A votação foi garantida 
a partir de requerimento 
de urgência especial assi-
nado por oito parlamen-
tares. A propositura foi 
aprovada por unanimi-
dade pelo Plenário. 

“A matéria se encon-
tra em ordem e bem 
apresentada, sem óbi-
ce ou vício que impeça 
a sua apreciação”, afir-
mou a relatora da pro-
posta, vereadora Andrea 
Garcia (PTB).

Diversos parlamenta-
res comentaram o assun-
to, destacando a impor-
tância da concessão do 
reajuste no benefício. 

C o n f o r m e  a  L e i 
1304/02009, a Frente de 

Trabalho tem a “finali-
dade assistencial, visan-
do proporcionar ocupa-
ção, treinamento e qua-
lificação profissional e 
renda para até 200 tra-
balhadores/mês, a partir 
de 18 anos de idade, inte-
grantes da população de-
sempregada residente no 
município”. Além da bol-
sa, os beneficiários têm 
direito ao recebimento 
de “uma cesta básica, e 
à realização de cursos de 

treinamento, aperfeiçoa-
mento e alfabetização”.

Andrea Garcia frisou 
que o público atendido 
pelo programa é de “ex-
trema vulnerabilidade 
social”. Destacou, ainda, 
que o programa tem 14 
anos e sofreu com a fal-
ta de reajustes. 

“A Frente de Trabalho 
tem muita gente vulne-
rável, psicologicamente, 
mas tem também aque-
las que necessitam e que 
valorizam os R$ 500, por-
que tem a cesta, tem a ca-
pacitação. Então, traba-
lhar não é vergonhoso de 
forma nenhuma, e eles 
trabalham com alegria”, 
disse. Ela citou, inclusi-
ve, a inserção de pessoas 
oriundas do programa no 
mercado de trabalho.

A situação do Progra-
ma de Auxílio ao De-
sempregado e a necessi-
dade de reajuste foram 
alvo de proposituras na 
Câmara, como a indica-
ção 185/2022, que pedia 
“aumento da bolsa auxí-
lio desemprego dos co-
laboradores que atuam 
na Frente de Trabalho 
em 20%”. O texto, envia-
do à Prefeitura em maio 
de 2022, é de autoria dos 
vereadores Alexandre 
Pinheiro (PTB), Andrea 
Garcia, Camilla Hellen 

(Republicanos), Milzia-
ne Menezes (PSDB), Pa-
vão da Academia (MDB) 
e Professor Adriel (PT).

R e q u e r i m e n t o 
36/2022, do vereador 
Bruno Leite (UNIÃO), pe-
diu informações sobre o 
programa, incluindo os 
critérios de seleção e nú-
mero de beneficiários.

De acordo com a lei 
em vigor, o benefício 
da bolsa auxílio desem-
prego é concedido “pe-
lo prazo de até 06 (seis) 
meses, podendo ser pror-
rogado, uma única vez, 
por igual período”. “Os 
benefícios decorrentes 
dessa Lei cessarão ime-
diatamente, assim que o 
beneficiário obtiver em-
prego”, afirma a norma, 
que também prevê que 
a “participação da pes-
soa no Programa impli-
ca em colaboração no de-
senvolvimento de ações, 
também de interesse da 
comunidade local, pre-
ferencialmente aquelas 
pertinentes às áreas de 
serviços urbanos, como 
complementação prática 
dos cursos de treinamen-
to e aperfeiçoamento”.

Conforme a lei, as ati-
vidades do programa du-
ram seis horas diárias e 
30 semanais, “sem vín-
culo empregatício”.

Vereadores aprovam aumento de 
40% em valor de bolsa em Monte Mor

Parlamentares exibem indicação que pedia reajuste no valor do programa
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OBRA

Alexandre Padilha afirma que projeto da Recanto 4 tem ‘portas abertas’ no governo federal; Prefeitura 
desapropriou área de 51 mil metros quadrados ao preço de R$ 1,1 milhão e agora ‘mira’ a nova represa

O ministro-chefe da Se-
cretaria de Relações Insti-
tucionais do governo Lu-
la, Alexandre Padilha, si-
nalizou nesta sexta-feira 
(24), durante a inaugura-
ção da ETA 2 (Estação de 
Tratamento de Água) San-
to Ângelo, em Nova Odes-
sa, que haverá ajuda fede-
ral na construção da nova 
represa Recanto 4 anun-
ciada neste mês pelo pre-
feito Cláudio José Schoo-
der, o Leitinho (PSD). A no-
va represa tem o objetivo 
de ampliar a segurança hí-
drica do município.

Perguntado pelo Tri-
buna Liberal, Padilha 
disse que toda obra que 
visa garantir água re-
ceberá prioridade e que 
projetos como o da Re-
canto 4 têm “portas aber-
tas”. “Tudo que for im-
portante de preservação 
do meio ambiente, de ga-
rantia do direito à água, 

de tratamento de água, é 
interesse do governo fe-
deral. O presidente Lula 
está solicitando aos mu-
nicípios e ao governo do 
Estado os projetos estru-
turantes que tenham es-
se objetivo. Tudo que for 
nesse interesse vai ter 
apoio do governo federal, 
estamos de portas obras 
para receber o projeto, 
ver a qualidade do proje-
to, o estágio do projeto, e 
o que estiver pronto pa-
ra execução de obra po-
de ter apoio do governo 
federal”, disse o ministro.

Leitinho anunciou no 
último dia 6 a nova repre-
sa, que será o primeiro re-
servatório para abasteci-
mento de água nos últi-
mos 30 anos na cidade. 
O chefe do Executivo as-
sinou autorização do de-
pósito de pagamento pe-
la desapropriação de uma 
área rural de 51 mil metros 
quadrados onde a represa 
será feita. A desapropria-
ção custou R$ 1,1 milhão.

A área desapropriada 
pela municipalidade atra-
vés de uma ação judicial 
já havia sido decretada 
como de utilidade públi-
ca por Leitinho em 30 de 
novembro de 2022, atra-
vés do decreto municipal 

4.644. Após o Judiciário 
emitir a posse oficial da 
área pela Prefeitura, a ad-
ministração visará a cons-
trução da barragem.

Para atender mais de 61 
mil habitantes, a Coden, 
empresa responsável pe-

lo saneamento municipal, 
conta com um sistema for-
mado por seis represas: a 
Recanto 1, 2 e 3, a Lopes 1 e 
2 e a Palmital, de onde são 
retirados até 19 milhões 
de litros de água por dia. 
Também dispõe de cerca 

de 2,5 milhões de metros 
cúbicos de água bruta re-
servada e trata, em média, 
16 milhões de litros diaria-
mente, que são distribuí-
dos a 25 mil residências e 
estabelecimentos por uma 
rede de mais de 282 km.

Alexandre Padilha esteve ontem inaugurando ETA 2 em Nova Odessa

Em N. Odessa, ministro sinaliza ajuda 
federal para a construção de represa 
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Nova Odessa inaugura 
neste sábado (25) o segun-
do local destinado à reali-
zação da tradicional Fei-
ra de Artesanato. Agora, a 
feira também acontece na 
Praça Dr. Cezar Ladeia, na 
avenida São Gonçalo, no 
Jardim Santa Rita.

Os artesãos que cos-
tumeiramente vendem 
seus produtos na “feiri-
nha” da Praça Central Jo-
sé Gazzetta terão mais 
uma oportunidade a ca-
da mês de mostrar sua 
arte para os bairros da 
região oeste da cidade. 
O espaço do Jardim San-
ta Rita será utilizado to-
do quarto sábado de cada 
mês, das 9h às 13h. A Fei-
ra de Artesanato da Praça 
Central continua aconte-

cendo no segundo sába-
do do mês.

A nova feira visa mo-
vimentar o comércio lo-
cal de artesanato e levar 
novas opções culturais 
para os espaços públi-
cos das regiões mais po-
pulosas da cidade. Rou-
pas, acessórios, decora-
ções, produtos alimen-
tícios e as mais variadas 
obras de artesanato se-
rão algumas das opções 
que os moradores pode-
rão conferir no novo es-
paço. As próximas expo-
sições no Santa Rita estão 
previamente agendadas 
para os dias 25 de março 
e 22 de abril.

Para os interessados 
em participar do Movi-
mento Artesão de No-
va Odessa, o Departa-
mento de Cultura dire-
ciona os nomes aos res-

ponsáveis para a realiza-
ção do cadastramento. 
Basta entrar em contato 
via WhatsApp pelo nú-
mero (19) 99762-6369 ou 
se dirigir pessoalmente 
ao Centro Cultural Her-
man Jankvotiz, que fica 
na avenida João Pessoa, 
nº 253, no Centro.

Desde maio de 2022, 
a população do Jardim 
Santa Rita e região conta 
com uma Feira Noturna 
semanal, sempre às sex-
tas-feiras, das 17h às 22h, 
no estacionamento do 
Supermercado Paraná, 
também na avenida São 
Gonçalo. A Feira Noturna 
do Santa Rita se consoli-
dou como uma opção de 
compras e gastronomia 
e conta exclusivamente 
com feirantes, artesãos, 
ambulantes e food trucks 
de Nova Odessa.

Nova Odessa tem Feira de 
Artesanato no Santa Rita 
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REGIÃO OESTE

O deputado estadual 
Dirceu Dalben (Cidada-
nia) solicitou ao Governo 
do Estado de São Paulo 
para que gestantes, par-
turientes e recém-nasci-
dos de Campinas e região 
não fiquem sem atendi-
mento, em razão da in-
terdição de leitos da UTI 
Neonatal na Maternida-
de de Campinas. 

A interdição acontece 
devido à falta de profis-

sionais no mercado e difi-
culdades financeiras en-
frentadas pela institui-
ção. Diante disso, Dal-
ben solicitou ao Estado 
que disponibilize recur-
sos para auxiliar a Ma-
ternidade e também su-
geriu a abertura de mais 
leitos neonatais em uni-
dades hospitalares esta-
duais, ou mesmo a con-
tratação de vagas na re-
de particular.

O deputado também 
pediu a liberação emer-
gencial de suas emendas 

impositivas de 2023 des-
tinadas ao Caism (Hos-
pital da Mulher) e ao 
Hospital das Clínicas da 
Unicamp, para que os re-
cursos sejam investidos 
na ampliação de vagas, 
garantindo atendimen-
to às mães e bebês.

“Nosso mandato está 
atento e trabalhando jun-
to ao Governo do Estado 
para que os serviços pres-
tados pela Maternidade 
de Campinas sejam man-
tidos à população. Saú-
de é prioridade e esta-

mos empenhando todos 
os esforços para solucio-
nar essa questão. Não po-
demos permitir que ma-
mães e bebês, principal-
mente aqueles que se en-
contram em situação de 
risco, fiquem desassis-
tidos no momento que 
mais precisam”, disse o 
parlamentar.

Recém-nascidos foram 
vítimas de uma intercor-
rência relacionada à diar-
reia, ocorrida no início do 
mês na Maternidade de 
Campinas.

Deputado Dalben solicita a manutenção de 
atendimento em hospital e abertura de leitos

Dirceu Dalben pediu a abertura 
de mais leitos neonatais na região

UTI NEONATAL
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Feira passa a acontecer mensalmente na região do Santa Rita



Vítima, de 36 anos, discutiu com outro homem em uma adega da cidade e briga terminou em homicídio; 
ação conjunta entre guardas civis municipais e policiais civis resultou na prisão do acusado em minutos

Um homem de 36 anos 
foi morto com golpe de 
faca após uma discus-
são na manhã desta sex-
ta-feira (24), no Jardim 
Paraíso II, região do Ma-
tão, em Sumaré. Em uma 
ação conjunta, a Polícia 
Civil e a Guarda Civil Mu-
nicipal prenderam o acu-
sado momentos depois 
do crime.

Segundo a polícia, os 
dois homens estavam em 
uma adega quando ini-
ciaram uma briga. A víti-
ma foi identificada como 
Everton da Silva Macedo, 
de 36 anos. O suspeito do 
crime, Daniel Soares de 
Jesus, de 25 anos, come-
çou a discutir com Ever-
ton no local. Os dois en-
traram em luta corporal 
e, em determinado mo-
mento, Daniel deu um 
golpe de faca acertando 

o peito de Everton. A ví-
tima pegou um pedaço 
de madeira na tentativa 
de se defender e acabar 
com as agressões. O ca-
so ocorreu na rua Nove.

Com ferimento no pei-
to, Everton deixou o lo-
cal falando ao celular. 
Aproximadamente 70 
metros à frente do esta-
belecimento, ele caiu na 
calçada e pediu socorro 
devido ao corte no corpo. 
Populares chamaram o 
resgate do Samu (Serviço 
de Atendimento Móvel 
de Urgência). No entan-
to, quando os socorristas 
chegaram para prestar 
os primeiros atendimen-
tos, a vítima não conse-
guiu esperar e já estava 
sem vida.

A Guarda Civil Munici-
pal de Sumaré atendeu a 
ocorrência e isolou o lo-
cal do crime para a rea-
lização dos trabalhos de 
perícia. Compareceram 

também ao local poli-
ciais civis do 4° DP (Dis-
trito Policial), que ime-
diatamente iniciaram as 
investigações para loca-
lizar o autor.

Os policiais foram in-
formados que o respon-
sável pelo crime fugiu do 
local em um Peugeot pre-
to. Com imagens de câ-
meras de videomonito-
ramento e os traços físi-
cos do acusado, os poli-
ciais localizaram o sus-
peito. Ao avistar as viatu-
ras, ele tentou fugir, mas 
acabou detido.

Conforme a polícia, 
Daniel Soares de Jesus já 
tinha sido preso por ar-
mazenar cerca de cinco 
quilos de maconha na ca-
sa onde mora.

Ele foi conduzido ao 
4° Distrito Policial, on-
de foi preso em flagran-
te por homicídio quali-
ficado, permanecendo à 
disposição da justiça. Guarda Civil Municipal atuou na prisão do suspeito do crime

Homem é assassinado com golpe de 
faca na região do Matão, em Sumaré
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47 corpos são identificados após tragédia
O Governo do Estado de São Paulo confirmou na tarde des-
ta sexta-feira (24) a identificação de 47 corpos de vítimas 
da tragédia ocorrida em São Sebastião, no último domin-
go (19). São 16 homens, 16 mulheres e 15 crianças. Os cor-
pos serão liberados para sepultamento. Segundo o último 
balanço divulgado, o número de mortos subiu para 54; de-
salojados somam 2.251; e desabrigados, 1.815. 

POLICIA

Um homem foi preso 
com um carro roubado e 
as placas adulteradas na 
noite desta quinta-feira 
(23), no bairro Bom Re-
tiro, em Paulínia.

A equipe da PM reali-
zava patrulhamento pe-
lo bairro com objetivo de 
encontrar o veículo rou-
bado. Quando os PMs 
chegaram na rua onde o 

carro possivelmente po-
deria estar, visualizaram 
o veículo HB20 estacio-
nando. Os policiais ini-
ciaram a abordagem. O 
ocupante do carro, po-
rém, tentou fugir a pé. 
A equipe começou uma 
perseguição e conseguiu 
alcançar o suspeito na 
rua Maria Bordin Fabri.

Durante consulta, os 
militares verificaram que 
o veículo estava com as 
placas clonadas e que ele 

havia sido roubado na Vi-
la Bressani, em Paulínia. 
A polícia ainda achou no 
interior do veículo dois ti-
jolos de maconha.

O homem possui an-
tecedentes criminais. O 
veículo abordado estava 
envolvido em outros ca-
sos de roubo.

Levado ao Plantão Po-
licial de Paulínia, o in-
divíduo foi autuado por 
receptação e permane-
ceu preso.

Policiais militares de-
tiveram um homem com 
um carro roubado na 
madrugada desta sexta-
-feira (24), no Jardim No-
vo Ângulo, em Hortolân-
dia. Houve perseguição 
por diversas ruas e ave-
nidas da cidade.

Os militares faziam 
patrulhamento pela 
avenida da Emancipa-

ção, momento em que 
visualizaram um Fiat/
Uno que havia sido rou-
bado em Sumaré. Foi da-
da ordem de parada atra-
vés de sinais sonoros e 
luminosos. Porém, o mo-
torista ignorou e tentou 
fugir em alta velocidade 
pelos bairros. Ele, inclu-
sive, chegou a atravessar 
uma praça pública. O ho-
mem estava acompanha-
do por uma mulher no 
veículo.

Pela rua Estrela Guia, o 
casal desembarcou e co-
meçou a correr. A mulher 
foi localizada em um ter-
reno baldio e indivíduo 
localizado na Rua Lore-
na dentro de um bar.

No Plantão Policial, as 
vítimas reconheceram o 
homem como autor do 
roubo. Ele permaneceu 
à disposição da justiça. 
A mulher, porém, não foi 
reconhecida, prestou de-
poimento e foi liberada.

Homem é preso com carro roubado 
e placas clonadas no Jd. Bom Retiro

Após perseguição, PM pega suspeito 
com veículo roubado em Hortolândia

HB20 havia sido roubado na Vila Bressani, em Paulínia

Vítimas reconheceram ladrão no Plantão Policial de Hortolândia
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Os atletas novaodes-
senses estão animados 
com o avanço das obras 
da nova cancha de ma-
lha feita pela Prefeitura 
de Nova Odessa no Jar-
dim Santa Luiza. A obra 
está em fase de acaba-
mento, com a alvenaria 
finalizada e a instala-
ção da estrutura metáli-
ca para a necessária am-
pliação do telhado. Em 
seguida, será feita a pin-
tura e o acabamento. A 
adaptação e reforma de 
uma das antigas canchas 
de bocha para a prática 
de malha é uma antiga 
reivindicação dos prati-
cantes da modalidade na 
cidade, que foi atendida 
pelo prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho, 
com apoio do vereador 
Professor Antonio.

“Era um espaço usado 
para a prática de bocha, 
mas que tinha sido aban-
donada na gestão passa-
da. Daí, foi sugerida uma 
adaptação na área, que 
estava sem uso. Foi reti-
rado o piso antigo para 
colocação do piso ade-
quado para a prática da 
malha, e também acres-
cida a cobertura – devi-
do às medidas da can-
cha da modalidade se-
rem maiores do que as 
da bocha”, explicou a en-
genheira da Secretaria 
Municipal de Obras, Sa-
brina Rodrigues.

O técnico e atleta do ti-
me de Nova Odessa, Jo-
sé Antônio Dias de Oli-
veira, o Jaú, recorda que 

Atletas animados com obras na cancha 
de malha construída no Jd. Santa Luiza
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Tenho o sonho de criar 
uma empresa e de me 
profissionalizar no ska-

te. Não me sinto uma digital 
influencer porque me sinto 
bem à vontade algumas vezes 
e outras não, quando não pos-
to nada. Já têm dias que sim e 
eu gosto muito de mostrar as 
coisas que gosto de fazer, de 
maneira simples. Acho legais 
as divulgações, distraem bas-
tante e nos divertem.

Trabalhei 4 anos com ani-
mais sendo tosadora, amo os 
animais e faço vendas de bri-
gadeiro pela internet para me 
ajudar. 

Amo jogar futsal, dançar, 
correr e andar de skate, é claro!

Nasci em Valparaiso-Goiás. 
Moro em Teresina-Piauí

Tenho 23 anos de idade.
Hoje estudo para o concur-

so do Banco do Brasil.
Ando de skate há 9 anos e 

participei de vários campeona-
tos, fui campeã piauiense du-
rante 4 anos consecutivos, 11º 
lugar no ranking brasileiro de 
2022. Enfrento muitas coisas 
no skate como falta de patrocí-
nio, desvalorização no esporte 
que pratico e tenho em mente 
ir bem longe ser bem conheci-
da no skate.

Hoje tenho bastante segui-
dores nas redes sociais.

Insta: isa_corleone
Tiktok: 
isa_corleone ou isa_sinha

Entrevista com a skatista BIOGRAFIA 

Meus sonhos: 
meu sonho é ter 
uma vida instá-
vel, próspera, le-
ve e feliz com as 
pessoas que eu 
amo, onde eu 
consiga ser mais 
forte do que qual-
quer mal que ve-
nha a aparecer 
no meu cami-
nho, e estar sem-
pre fortalecida e 
preparada para 
esse mundão que 
Deus nos deu. 

No momen-
to, minha meta 
é crescer mais e 
mais nas redes, 
ser reconhecida 
pelo meu talento e mostrar que todos podem ir 
além, não é impossível, só precisamos de uma 
oportunidade. Eu acredito muito nisso.

Existem pessoas tão talentosas e escondidas 
por aí, precisamos de mais visibilidade para ser-
mos reconhecidos.

Meus maiores hobbies incluem a dança como 
o principal, pois eu danço com amor, com alma 
e consigo passar a minha felicidade naquele mo-
mento através dela. A dança não tem idade, a dan-
ça não tem cor, a dança não tem gênero, a dança é 
para todos, a dança cura, a dança é magia, a dan-
ça é uma terapia, uma sensação única. Experimen-
te ir em uma aula experimental depois de um dia 
turbulento e estressante, tente se jogar, se soltar, 
e você vai ver como ela tem o poder de te deixar 
leve e lhe deixar outra pessoa. Entre outros hob-
bies, amo estar com todos aqueles que amo, sen-
do eu mesma, festejando, ouvindo uma boa mú-
sica, bebendo um drink e curtindo a vida, porque 
eu amo uma farra! (Risos).

Nasci no Rio de Janeiro, sou carioca da GEMA e 
não pretendo sair daqui. Moro em Jacarepaguá, e 
sou muito feliz de ser da zona Oeste, no fervo do RJ.

Tenho 22 anos e atualmente trabalho na área 
de administração, em um escritório, totalizando 
um controle de 14 lojas. Essa é a minha principal 
fonte de renda, e como complemento recebo uma 
quantia a cada vídeo que faço na divulgação das 
músicas para cantores aqui no Instagram. Porém, 
meus planos futuros seriam apenas me dedicar à 
dança e ao que eu amo fazer.

Eu me considero, sim, digital influencer, pois di-
versas vezes fazendo meus trabalhos e parcerias 
com lanchonetes, maquiadores, clínicas de esté-
tica consegui trazer e influenciar pessoas a con-
sumirem e aproveitarem do produto que eu divul-
go no meu perfil.

Estou sempre aberta para todo tipo de parce-
ria, a qual eu use e aprove, sempre com veracida-
de. Minhas divulgações são 100% reais, e eu di-
vulgo depois de ter certeza que os meus seguido-
res irão gostar. 

A quem tiver interesse, esse é meu Instagram 
@thaissa_wenceslau

Thaissa Wenceslau

Isa Corleone

a cancha de malha era 
uma promessa de 2009. 
“Com certeza, estamos 
muito contentes com es-
te espaço, que cheguei a 
achar que nem teríamos 
mais, porque era uma 
promessa de 2009. Essa 
cancha é muito impor-
tante para nós, jogadores 
de malha de Nova Odes-
sa, e está ficando fantás-
tica, com certeza vai ser 
uma das melhores da re-
gião”, agradeceu.

Quem também come-
morou a obra já em fa-
se de acabamento é Mil-
ton Ladeira, do time no-
vaodessense de malha. 
“Endossando o que nos-
so técnico Jaú disse, 
desde 2009 reivindicá-
vamos essa cancha, daí 
procuramos o Professor 
Antonio e demos a ideia 
de aumentar a cancha de 
bocha, que estava sem 
uso, e ele aceitou. E den-
tro de 40 dias estará con-

cluída, para treinarmos 
visando competições, in-
clusive os Jogos Regio-
nais”, adiantou.

Para outro atleta do ti-
me de Nova Odessa, Ar-
mando Amor, o jogo de 
malha, além do exercí-
cio físico exigido duran-
te uma partida/treina-
mento, “ajuda a mente”. 
“Eu comparo essa mo-
dalidade com a pesca-
ria. A gente pode che-
gar com muitos proble-
mas e, ao jogar a malha, 
se esquece de tudo, por-
que exige muita concen-
tração. Se bater a ma-
lha um dedinho fora, já 
não acerta. Então, um 
dos esportes mais com-
pletos para mim é a ma-
lha”, afirmou.

José Menardo concor-
da. “A malha é excelente 
para a saúde, tanto física 
quanto mental. A malha 
exige muita concentra-
ção. Estamos muito fe-

lizes com essa cancha, 
porque nunca tivemos. 
Faz oito anos que trei-
no com o time de Nova 
Odessa e já tínhamos pe-
dido para o antigo pre-
feito, mas nunca fomos 
ouvido. Agradecemos o 
prefeito Leitinho, o vice 
Mineirinho e o professor 
Antonio por terem nos 
atendido”, disse.

“Temos um time na 
cidade campeão, inclu-
sive ano passado, da Li-
ga de Araras, válida pelo 
Campeonato Paulista de 
Malha, num combinado 
com o time de America-
na. Os atletas alegavam 
que não tinham um local 
para treinar e até mesmo 
para disputa de torneios. 
Nossa gestão segue in-
vestindo, incentivando 
e valorizando o Esporte, 
e estamos contentes em 
poder oferecer essa me-
lhoria aos atletas”, desta-
cou o prefeito Leitinho.



Gilmar Joaquim 
de Lima, 55 
anos, brasilei-

ro, aposentado, um ho-
mem integro e honesto, 
casado há 30 anos com 
sua esposa Cirlene, pai 
de duas filhas, Karina 
(29) e Giovanna (26) e 
genro da matriarca da 
família Josefina.

Residente na cidade 
de Sumaré há 30 anos, 
sendo completamente 
apaixonado pelo seu 
bairro Parque Bandei-
rantes ll. Todos os dias 
pela manhã ele pega 
sua bicicleta que é o 
seu principal meio de 
transporte, pois além 
de prezar pelo meio 
ambiente ele também 
preza pela saúde, e vai 
até a Padaria Sena, uma 
tradicional padaria da 
região da área cura, on-
de compra seus pães e 
após tomar seu café.

Gilmar inicia suas 
atividades em busca de 
melhorias para a cida-
de e seu bairro, todos 
os dias ele se levanta e 
varre as ruas do bairro, 
e preza pela prática de 
reciclagem, ajudando 
os coletores de reciclá-
veis e também o meio 
ambiente.

Sempre que possível 
apoia e divulga os co-
mércios locais em suas 
redes sociais, sem co-
brança alguma, incen-
tivando o desenvolvi-
mento da sua região pa-
ra o crescimento da ci-
dade. Além disso, Gil-
mar tem plantações or-
gânicas em sua casa, 
uma mangueira cen-
tenária e um limoeiro 
sendo os carros chefes 
de suas plantações, e a 
vizinhança adora, pois 
além do consumo ele 
compartilha pelo bair-
ro com pessoas que pre-
cisam, e por ser aman-

te da natureza ele nun-
ca encerra o cultivo de 
plantações, pois quer 
deixar seu legado para 
suas futuras gerações. 

É um homem, extre-
mamente preocupado 
com a política e o bem 
estar de todos em sua 
volta, está sempre pre-
sente em movimentos 
de melhorias da cida-
de, e principalmente 
ajudando pessoas ne-
cessitadas lutando pa-
ra acabar com a desi-
gualdade social.

Um dos seus princi-
pais lazeres é fazer fes-
tas comunitárias no 
bairro e nos bares, é 
um homem de muitos 
amigos e gosta de reco-
nhecer a parte cultural 
e lazer que o bairro po-
de proporcionar.

Por todas essas con-
tribuições, e principal-

mente pelos excelentes 
trabalhos prestados ao 
nosso município, é que 
submeto aos nobres pa-
res, com grande ale-
gria, este Decreto Le-
gislativo, que confere 
o título de Cidadão Su-
mareense ao Sr. Gilmar 
Joaquim de Lima.

São pessoas como o 
Sr. Gilmar Joaquim de 
Lima, cidadãos cons-
cientes e atentos às ne-
cessidades do próximo, 
que enriquecem e eno-
brecem a história de 
nosso município, tor-
nando-se, ainda que 
nascidos em outras ci-
dades, filhos de coração 
de nossa terra, e assim 
merecem, de todos nós, 
os mais sinceros agra-
decimentos e aplausos.

João Maioral
Vereador

Gilmar Joaquim de Lima e vereador João Maioral

V Falecimentos V

DE 16 A 22 DE FEVEREIRO DE 2023

DIA 16 DE FEVEREIRO DE 2023

Não Houve Sepultamentos

DIA 17 DE FEVEREIRO DE 2023

Janaina Santana Silva Furquim, 44 anos
José Agustinho, 71 anos

Gentil Aparecido de Moraes Campos, 63 anos

DIA 18 DE FEVEREIRO DE 2023

Edson Aparecido Cuba Siqueira, 64 anos
Laura da Silva Aguiar, 05 anos

Erika Cristina da Silva Alves, 30 anos
Renato Gomes Alves, 56 anos

DIA 19 DE FEVEREIRO DE 2023

Marcos de Souza, 41 anos
Maria A. Gonçalves Biazolli, 70 anos

Jairo Faria, 49 anos
Eli Silva Oliveira, 54 anos

Maria Mercedes Cópel, 91 anos

DIA 20 DE FEVEREIRO DE 2023

Carlito Pessoa de Oliveira, 56 anos
Paschal Funari, 87 anos

DIA 21 DE FEVEREIRO DE 2023

Heleno Belizário dos Santos, 68 anos
Ana Maria da Silva, 69 anos

DIA 22 DE FEVEREIRO DE 2023

Edivaldo Marcos dos Santos, 48 anos
Aparecido Vitor Barbosa, 70 anos

Delourdes Oliveira Quadros, 80 anos
Victorio Humberto Mazzucco, 86 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

HOMENAGENS PÚBLICAS

Gilmar Joaquim de Lima
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FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ

Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 
fotos de sua família ou publicá-

las, dirija-se ao Centro de Memória. 
Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em 
geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-

la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. Custa 

R$ 30,00 por mês. Por conta disso, 
você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré

Gilmar Joaquim de Lima, um importante morador do Parque Bandeirantes II 
foi homenageado com o Título de Cidadão Sumarense, por iniciativa do vereador 

João Maioral, em sessão solene da Câmara Municipal, ocorrida no dia 29 de 
novembro de 2022. No projeto de Decreto Legislativo que tramitou na nossa 

Câmara, foi anexada uma biografia de Gilmar, que passamos a reproduzir. 



POSTO RAFFI

JOSÉ DOMINGOS ESCALHÃO

MÁRIO FRANÇA

S.E. NOVA VENEZA

GIFRAN

FORMATURA DO COLÉGIO COMERCIAL

Registro fotográfico da década de 1950, do antigo 
Posto Raffi, mais tarde Posto Borssato, que acabou 

encerrando suas atividades. Na parte de baixo da foto 
vemos a Rodovia Anhanguera, com apenas uma pista, 
ladeada por eucaliptos. Mais à esquerda, o casarão de 

Ângelo Campo Dall´Orto, já demolido. 

Descendente de portugueses, José Domingos Escalhão era 
conhecido no vilarejo de Rebouças por ser comerciante e 

jogador de futebol do Alliança. Tinha um “armazém de 
secos e molhados” na esquina da rua 7 de Setembro com a 

rua Antônio Jorge Chebabi, em frente ao Bar Paulista. 
Era casado com Regina Consulin Escalhão. Na foto, 

vemos o antigo morador com uma camionete da época. 
Acreditamos que o registro seja da década de 1930.

Mário França era comerciante, proprietário da antiga 
Loja “Justino França”, onde depois foi a Maelô, na então 

Rua 7 de Setembro. Aparece nesta foto com a esposa Jacira 
Silveira França, no salão nobre da antiga sede do Clube 

Recreativo Sumaré, na rua Antônio Jorge Chebabi. À sua 
esquerda está o casal Ronald de Souza e Nair Cia de Souza. 

À sua direita, uma jovem que não conseguimos identificar e 
Julieta Francisca França Franceschini, ex-primeira dama do 

município. Pelo confete nos cabelos, dá para saber 
que o encontro foi num festejo carnavalesco.

Foto de 1959 do grande time da Sociedade Esportiva Nova 
Veneza, criado e mantido pela família Dall´Orto, que se sagrou 

campeão da série “Mendonça Falcão”, disputado por times 
da região de Campinas. Aparecem na foto, de pé, da esquerda 

para a direita: Orlando, Sílvio Soares, Nelsinho, Adauto J.C. 
Dall´Orto, Godô e Arí. Agachados, na mesma ordem: Zé Toco 

(José Tardio), Osvaldo C. Dall´Orto, Geleto (Emílio Campo 
Dall´Orto), Paulinho e Geraldo. O campo é o do Nova Veneza, 

localizado às margens da Rodovia Anhanguera, que era 
ladeado em toda sua extensão por eucaliptos.

Interessante 
e original fo-
to que foi en-
viada para o 
Pró-Memó-
ria pelo Sr. 
Denis Esca-
lhão, filho de 
Sumaré que 
residia no 
Rio de Janei-
ro. Ela foi ti-
rada da torre 
da Igreja Ma-
triz de Santa-

na, na década de 1950, quando ela não tinha ainda o relógio. Para 
quem está no alto da Matriz, de frente para a Praça da República, 
é a visão do lado direito. Ao fundo, no alto, a indústria têxtil Gi-
fran. Notem que na frente dela passa uma estrada em direção ao 
cemitério – é a rua José Maria Miranda de hoje. O prédio maior, 
no centro, é o do antigo Armazém Gigo, que virou Supermerca-
do uma década mais tarde. Do lado direito, na parte central, um 
casarão importante. Nele moravam duas famílias: a de José Ma-
ria Miranda, à esquerda, e de Marcelo Pedroni, à direita. A par-
te de José Maria foi demolida alguns anos depois deste registro, 
proporcionando a continuação da rua 7 de Setembro. A parte de 
Marcelo Pedroni foi demolida no ano de 2011. 

Solenidade de formatura do Colégio Comercial de Sumaré 
na Igreja Matriz de Santana. Os presentes lêem um texto 

religioso. São eles, da esquerda para a direita: Mildred de Souza 
Lara (Neguita), André Camacho, Fernando Marques, Irineu 
Ribeiro Maia, (...), Vanderlei Emke e Ednei Barijan. Registro 

provavelmente da década de 1960.

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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Quais são seus sonhos 
a curto e a longo prazo?

Bom, a curto prazo, 
pretendo terminar meus 
estudos na faculdade, 
conseguir um emprego 
na área.

A longo prazo, após 
trabalhar na minha área, 
pretendo fazer uma pós e 
me especializar como en-
fermeira obstétrica, e es-
tabilizar meus pais. E dar 
o conforto que eu tanto 
almejo a eles.

Você é dig ital in-
fluencer? 

Não me considero ain-
da uma digital influencer 
como outras, porém tenho 
uma quantidade boa de 
seguidores, que vem au-
mentando com o tempo. 
Eu levo muito na esporti-
va ainda, não consigo me 
dedicar 24 horas do meu 
tempo vivendo nas redes 
sociais, pois minha vida 
acadêmica não deixa. Rsrs

O que acha dessas di-
vulgações pelas redes 
sociais?

Acho que para tudo tem 
que ser dosado, o que pos-
tar e o que não postar. 
Afinal, as redes sociais 

têm sido a maior ferra-
menta dos meliantes.

Deixe seus contatos 
pelas redes sociais pa-
ra quem quiser conhe-
cer o seu trabalho.

Não costumo deixar 
não, afinal nem todos 
mandam mensagens a 
fim de querer saber so-
bre o que estou disposta 
a postar ou me dando di-
cas do que postar, a gran-
de maioria manda men-
sagens ofensivas para de-
negrir minha imagem, ou 
diminuir minha autoesti-
ma, com mensagens bem 
desnecessárias, ou seja, 
vulgares.

Mas também recebo 
mensagens de admira-
ção, superação, inspira-
ção, essas sim me dão um 
gás para ignorar as men-
sagens ruins.

Hobbies favoritos?
Em relação aos meus 

hobbies, eu sou muito 
apaixonada pela dança, 
desde muito cedo, eu dan-
ço, tudo que tenha dan-
ça no meio, lá estou eu. 
Na escola, por exemplo, 
do ensino fundamental 
ao médio, lá estava eu, 

me “remexendo”, segun-
do a minha mãe, e até ho-
je permaneço.

Sou de São Luís Ma-
ranhão, nasci e cresci 
aqui, rodeada de ami-
gos e família.

Atualmente conclui 
meu curso de Socorrista 
Resgatista no APH, que 
teve a duração de 1 ano e 
3 meses. Fiz com o objeti-
vo de complementar mi-
nha faculdade, ou seja, ter 
mais conhecimento.

Também danço nas ho-
ras livres ou sempre que 
encontro brechas nos 
meus horários, tenho 
uma conta na qual está 
mais segura hoje, pois a 
primeira, logo que vira-
lizei, tive 3 tentativas de 
invasão por hackers, e 
na quarta “eles” conse-
guiram, fazendo assim 
eu começar do zero. Mas 
Deus é tão justo que con-
segui dar a volta por ci-
ma em menos de 5 me-

Leopoldina 
Cardoso

da incrível. Enredo mui-
to bem amarrado, mesmo 
contendo um dos elemen-
tos da ficção científica 
que mais dão nó nas nos-
sas cabeças, que é a via-
gem no tempo. Além das 
referências muito bem co-
locadas na história!

Temporal é um livro 
completo que te entrega 
momentos cômicos, de 
tensão, românticos, drás-
ticos, enfim, um caleidos-
cópio de emoções, além 
da ambientação nacional 
que se passa, em grande 
parte, em Porto Alegre.

Super recomendo a lei-
tura!

CUIDADO COM O QUE 
VOCÊ ESPERA DO 

TEMPO...

Oautor tenta nos aler-
tar logo na capa com 

essa frase que parece bem 
enigmática, mas que a um 
ponto da leitura vai fazer 
todo sentido. Além disso, 
na epígrafe, nos presen-
teia com outro alerta, des-
ta vez do mestre Neruda, 
que me pergunto o moti-
vo de ignorarmos até che-
garmos ao momento de 
voltar a ele e pensar “Mi-
nha Nossa”!!

“Algum dia, em 
qualquer parte, 

indubitavelmente,
terás que te encontrar 

contigo mesmo. E só
depende de ti que 

seja a mais amarga 
de tuas horas, ou teu 

melhor momento”.

Dica de Leitura: Temporal
(Maikel Rosa)

Sim, esta ficção cientí-
fica nacional escrita por 
Maikel Rosa é devasta-
dora e impossível de pa-
rar de ler. A cada página 
você sente uma necessi-
dade ainda maior de en-
tender os fatos e chegar a 
conclusão indubitável de 
que a vida, como bem nos 
alertou Clarice Lispector 
certa vez, é um soco no 
estômago.

Vamos acompanhar 
a trajetória de Giancar-
lo, que encontra um mis-
terioso artefato arqueo-
lógico e vê sua vida se 
transformar da noite pa-
ra o dia. A princípio es-

sa mudança parece ser o 
melhor dos cenários, mas 
aos poucos descobrimos 
que não passa de uma ter-
rível tragédia que o leva-
rá a um projeto científi-
co cobiçado por muitos: 
a construção de uma má-
quina do tempo que o aju-
de a evitar uma perda que 
não consegue suportar.

Personagens muito 
bem construídos, e aqui 
não tenho como deixar de 
falar do Frodo, o cachorro 
de Giancarlo e meu perso-
nagem favorito da histó-
ria. Esse doguinho vai ar-
rancar sorrisos e lágrimas 
durante toda essa jorna-

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Editora: Saifers @saifers.br   l   Páginas: 255

BIOGRAFIA

ENTREVISTA 

Vivi Nuhran é professora, bailarina e coreógrafa 
de dança oriental. Desde muito cedo, apaixonou-
-se pela dança. Seu primeiro contato foi com o bal-
let clássico foi aos seis anos de idade. Em 2006 te-
ve contato com a dança do ventre e ficou encan-
tada, a partir de então começou a fazer aulas re-
gulares e realizou vários cursos e workshops com 
os mais renomados profissionais de variados es-
tilos, como: Dani Agnis, Lulu Sabongi, Nagla Ya-
coub, Tarik, Nilza Leão, Carla Silveira, Igor Kisch-
ka, Claudia Seth, Adriana Lima, Fairuza, Mahai-
la Zayn, Barbara Zarifah, Ana Claudia Borges, Lu-
kas Oliver, Esmeralda Colabone, Warda Maravi-
lha, Fael Rabelo e Mahaila El Helwa com quem faz 
aulas de avançado profissional até os dias atuais. 
Atualmente, atua como professora no renomado 
Centro de Danças Tiago Silva em Americana SP, 
faz parte da CIA de dança Bruna Nassif, além de 
participar de vários concursos e shows.

Ü    @vivinuhran (instagran e facebook)
Ü YouTube: Viviane Jordão Moro

Vivi Nuhran

Cultura em Foco
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w EVELYN RUANI
Bibliotecária da Rede SESI-SP e 
leitora compulsiva! Apaixonada 
por livros e palavras. 

w SERVIÇO
Blog: http://blogentreaspas.com
Instagram: @blog_entreaspas
E-mail: entreaspasb@gmail.com

entreaspas

SOBRE O AUTOR

Gaúcho, Maikel Rosa nasceu 
em 1982. Publicou seu primei-
ro livro aos 24 anos e se en-
controu como escritor na fic-
ção científica em 2019, incor-
porando também o suspense 
para abordar questões sociais 
e dilemas sobre a consciência. 
Designer de profissão e pai de 
pets, ama maracujá, café e al-
guns seres humanos. Saiba 
mais sobre o autor no site do 
SAIFERS - https://www.saifers.
com.br/ e também pelo seu ins-
tagram - https://www.insta-
gram.com/maikelrosa.scifi/

ses, consegui recuperar 
a minha quantidade de 
seguidores e até mais, ho-
je conto com uma conta 
com 62,2K de seguidores 
e mais de 374,9k de curti-
das no Tiktok, que tam-
bém vem só aumentando.

Sobre a minha vida aca-
dêmica, estou quase con-
cluindo a faculdade de 
enfermagem.

Estou na última etapa 
dela, que é tão temida, 
no caso a monografia, na 
qual escolhi um tema que 
foi escolhido para mim 
por Deus, que é “Assis-
tência de Enfermagem à 
Criança com o Transtorno 
do Espectro Autista (TEA) 
na Rede básica de saúde “. 
Sou muito segura do meu 
tema e muito orgulhosa 
em falar nele.

E aos fins de semana 
sou voluntária em uma 
ação na qual levamos vá-
rios atendimentos na área 
da saúde, para comuni-
dades e povoados vizi-
nhos com uma precarie-
dade muito triste na área 
da saúde, com o objetivo 
de levar saúde e conheci-
mento para nossa socie-
dade, sem fins lucrativos, 
apenas por amor. 

É isso! Me chamo Leo-
poldina Cardoso, e esse é 
um resumo da minha vi-
da adulta. Rsrs

Sim, meu nome é di-
ferente, nunca encontrei 
ninguém com meu nome.

A história dele também 
é bem interessante, e gos-
to de contar sempre que 

alguém com mentalida-
de adulta pergunta. Aos 
infantis, que não saben-
do a história do nome, ou 
que zombam por serem 
ignorantes, só os ignoro 
hoje em dia. Na adoles-
cência passei por bullying 
por também não saber me 
expressar.

Leopoldina sabemos 
que foi a mulher de Dom 
Pedro I, foi uma princesa.

Escolhido o meu no-
me pelo meu pai, por já 
estar em uma idade con-
siderada não viável a ter 
filhos, minha mãe, tam-
bém a estava na meno-
pausa, mas Deus sabe de 
todas as coisas.

Ela tinha seus 7 filhos, 
homens e mulheres do 
primeiro casamento, e 
meu pai já tinha seu fi-
lho do primeiro casamen-
to também, se conhece-
ram, tiveram filho e veio 
homem, mas para realiza-
ção do meu pai, ele queria 
uma menina que era o so-
nho dele. Eles tentaram 
novamente mesmo com 
o risco que todos ao redor 
falaram, ela engravidou e 
ele por ser apaixonado pe-
la história antiga decidiu 
botar meu nome quando 
soube que era menina de-
cidindo assim Leopoldi-
na, por ser uma princesa. 
E hoje sou a princesa de-
le e essa história do meu 
nome a qual eu conto ho-
je aqui fico orgulhosa. E 
como o meu pai foi mui-
to criativo e amoroso ao 
me dar ele.


